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Четыре года назад появилось 
объединение «Живой город Архангельск», 
занимающееся проблемами озеленения, 
сохранения деревьев, бережного 
отношения к паркам и скверам.
Как считает Валентина МОРОЗОВА, 
руководитель проектов инициативной 
группы, этим вопросам уделяется
слишком мало внимания.
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ВСЕГДА
СВЕЖИЕ ЦВЕТЫ
И СВЕЖИЙ НОМЕР
«БИЗНЕС-КЛАССА»

ул. Воскресенская, 20
г. Архангельск,

реклама

(ТРК «Титан Арена», 1-й этаж)
пр. Ленинградский, 38
(ТЦ «Макси», 1-й этаж)
пр. Ленинградский, 255
(ТЦ «Петромост», 1-й этаж)
ул. Воскресенская, 6
телефон: 8 (8182) 24-35-31

С мечтой о зелёном городе
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В последние годы Архангельская область 
стала центром принятия важных для всего 
ЛПК страны решений, площадкой для 
обсуждения текущей ситуации в отрасли 
и вариантов её стабилизации. Особое 
внимание уделяется импортозамещению. 
Эти и другие вопросы поднимали участники 
выездного заседания Совета по вопросам 
развития лесного комплекса России при 
Совете Федерации РФ, которое прошло 
в Архангельске в середине июля.

Сенаторы во главе с за-
местителем Председате-
ля Совета Федерации Юри-
ем ВОРОБЬЁВЫМ посети-
ли ряд предприятий лесной 
отрасли Архангельской об-
ласти, где познакомились 
с проектами в сфере импор-
тозамещения. Уже на протя-
жении 15 лет компании реги-
она занимаются разработкой 
и внедрением автоматизиро-
ванных систем. Сегодня они 
применяются на всех этапах 
деревообработки и исполь-
зуются многими отечествен-
ными предприятиями.

«ЛЕСНЫЕ» ИННОВАЦИИ
Члены Совета Федера-

ции побывали, в частно-
сти, на Краснофлотском ма-
шиностроительном заводе 
и его дочернем предприя-
тии «Трактородеталь», осво-
ившем выпуск колёсных гу-
сениц противоскольжения 
для сортиментных лесоза-
готовительных машин и ком-
плектов переоборудования 
в харвестеры и перегружате-
ли лесоматериалов. В апреле 
2023 года «Трактородеталь» 
презентовала первую про-
изведённую в России харве-
стерную головку. Сейчас за-
вершается подготовка к про-
изводству форвардеров.

Свои разработки компа-
ния представила на выстав-
ке, которая работала в день 
проведения выездного за-
седания совета около зда-
ния Правительства Архан-
гельской области. Её ча-
стью стали инновационные 
проекты и других предпри-
ятий региона. Здесь можно 
было увидеть импортозаме-
щённое оборудование для 

целлюлозно-бумажной про-
мышленности, автоматиче-
ские системы пожаротуше-
ния для техники, автомати-
зированные системы учёта, 
использующиеся на пред-
приятиях ЛПК, новую лесо-
пожарную технику и даже 
блочно-модульную котель-
ную мощностью 0,6 мВТ, про-
изведённую на юге Архан-
гельской области. Она пол-
ностью автоматизирована: 
режим работы котла мож-
но менять удалённо. Кро-
ме того, система оборудо-
вана погодозависимым дат-
чиком. Генеральный дирек-
тор ООО «Группа компаний 
«УЛК» Владимир БУТОРИН
заявил, что готов расширять 
производство котельных.

Как напомнил Владимир 
Фёдорович, развитие это-
го направления началось 
с визита в Устьянский рай-
он в феврале прошлого года 
Президента РФ Владими-
ра ПУТИНА, который провёл 
там совещание по развитию 
лесной отрасли.

«Тогда с главой региона 
Александром ЦЫБУЛЬ-
СКИМ мы выдвинули идею 
строительства котельных, 
работающих на биотопливе, 
на территории региона и за-
ручились поддержкой Пре-
зидента РФ, – уточнил Вла-
димир Буторин. – Мы заня-
лись выпуском котельных: 
уже построен завод, отре-
монтированы здание, цеха. 
Всё сделали по последне-
му слову техники. Благода-
ря принятым на федераль-
ном уровне решениям в этом 
году в Архангельской обла-
сти построят 20 котельных, 
14 из них – в Устьянском рай-
оне. Мы готовы расширять 
производство, и для это-
го нужна, в том числе, под-
держка Совета Федерации».

ЭНЕРГИЯ
НА ПЕЛЛЕТАХ

Отдельное внимание 
во время выездного засе-
дания было уделено про-
изводителям пеллет, кото-
рые, несмотря на введён-
ные меры поддержки лесо-
промышленного комплекса, 
остаются в уязвимом поло-
жении. Существенное удо-
рожание логистики и низ-
кая стоимость продукции 
на новых рынках сбыта де-
лают производство топлив-
ных гранул нерентабельным. 
Как результат – лесопере-
рабатывающие предприя-
тия начали обрастать гора-
ми опилок и щепы. Вопросы 
сбыта пеллет стоят остро. 
Об этом шла речь во время 
посещения участниками за-
седания ООО «Регион-лес» 
и ЗАО «Лесозавод 25».

Одним из возможных ва-
риантов решения проблемы 
может стать строительство 
ТЭЦ на пеллетах с кругло-
годичной выработкой элек-
троэнергии. Это даст воз-
можность значительно уве-
личить потребление топлив-
ных гранул внутри страны. 
По мнению заместителя 
председателя Совета по во-
просам развития лесно-
го комплекса РФ при Сове-

те Федерации Олега КУВ-
ШИННИКОВА, Архангель-
ская область может стать 
пилотным регионом для от-
работки технологий пеллет-
ной энергетики.

«Это позволит решить 
вопрос с утилизацией отхо-
дов деревообрабатывающих 
производств и, что важно, 
обеспечит России стратеги-
ческую безопасность и неза-
висимость от экспорта. Вла-
сти региона готовы просчи-
тать экономические затраты 
и эффективность этого про-
цесса. Опыт можно будет 
применять и в других субъ-
ектах РФ, – уверен Олег Кув-
шинников. – Проблематика, 
которую поднимали в рамках 
выездного заседания сове-
та, характерна для большин-
ства лесоперерабатывающих 
производств страны. Одна-
ко именно Архангельск в по-
следние годы стал центром 
принятия решений, важных 
для всего ЛПК».

Также во время визи-
та в Поморье сенаторы по-
сетили АЦБК, где обсудили 
вопросы подготовки для от-
расли профессиональных 
кадров. В этом направлении 
предприятие активно со-
трудничает с учреждениями 
профтеха, в том числе в рам-
ках проекта «Профессиона-
литет», а также с САФУ.

«Практически все руко-
водители предприятий, с ко-
торыми мы встречались, го-
ворят, что для развития ка-
дрового потенциала отрас-
ли необходимо создать тех-
нопарк. Думаю, стоит ве-
сти работу и в этом направ-
лении», – отметила сенатор 
Елена ШУМИЛОВА.

ОТРАСЛИ НУЖНА 
ПОДДЕРЖКА

Обсуждение вопросов 
поддержки отрасли продол-
жилось на заседании Совета 
по вопросам развития лес-
ного комплекса при Совете 
Федерации ФС РФ в Прави-
тельстве Архангельской об-
ласти с участием главы ре-
гиона Александра Цыбуль-
ского, представителей ЛПК 
региона.

Как отметил Юрий Во-
робьёв, Архангельская об-
ласть – один из наиболее 
развитых лесохозяйственных 
и лесопромышленных цен-
тров, занимающий четвёр-
тое место в РФ по объёмам 
заготовки древесины и вто-
рое по лесовосстановлению.

«Реализуются долго-
срочные меры, направлен-
ные на обеспечение техно-
логического суверенитета 
отрасли, формирование но-
вых транспортных коридо-
ров, а также на развитие вну-
треннего рынка лесной про-
дукции, в том числе через 
деревянное домостроение, 
использование биотоплива 
в котельных. Это позволя-
ет предприятиям работать, 
причём многим достаточно 
успешно», – подчеркнул за-
меститель Председателя СФ.

По словам сенатора, се-
годня наблюдается рост объ-
ёмов производства бума-
ги, шпона, отдельных видов 
плит, мебели и деревянных 
домов. Вместе с тем факти-
чески отсутствует рост про-
изводства пиломатериалов, 
усугубляется проблема нако-
пления низкосортной древе-
сины, лиственных балансов, 
отходов лесопиления.

«Сегодня необходимо ре-
шать целый комплекс вопро-
сов, связанных с ЛПК. Они ка-
саются сертификации про-
дукции, расширения внутрен-
него спроса, утилизации от-
ходов лесопиления и, конеч-
но, импортозамещения. В на-
шем регионе накоплен уни-
кальный опыт в части импор-
тозамещения, и многие раз-
работки необходимо запу-
скать в серию», – уверен за-

Бизнес и власть: Итоги выездного заседания Совета по вопросам развития лесного комплекса России

Регион, диктующий лесную повестку

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Юрий ВОРОБЬЁВ,
заместитель Председателя 
Совета Федерации РФ:

– Проблема утилизации отхо-
дов лесопиления сегодня стоит до-
статочно остро, и нужно искать вы-
ходы из ситуации, причём их мо-
жет быть несколько. Все варианты 
мы изучим и постараемся вместе 
с кабмином найти решение. На за-

седании обсуждались и вопросы дальнейшего расши-
рения внутреннего рынка потребления продукции лесо-
промышленного комплекса. Сформированные по итогам 
заседания предложения станут планом нашей совмест-
ной работы с Правительством РФ, регионами по даль-
нейшей поддержке предприятий ЛПК.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской 
области:

– Начиная с прошлого года мы 
активно развиваем поставки по Се-
верному морскому пути – транс-
портной артерии, связывающей Ев-
ропу и Азию и, в частности, Архан-
гельск и Шанхай. Это будет способ-
ствовать практически неограничен-

ному увеличению товарооборота, взаимных поставок 
продукции на рынки Юго-Восточной Азии, Китая. Это 
перспективное направление, которое нужно использо-
вать, и я всех наших производителей, в том числе рабо-
тающих в лесопромышленном комплексе, к этому актив-
но призываю, для того чтобы в дальнейшем получить для 
себя максимальную выгоду.
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Бизнес и власть: Итоги выездного заседания Совета по вопросам развития лесного комплекса России

Регион, диктующий лесную повестку
меститель председателя 
Правительства Архангель-
ской области Игорь МУРАЕВ.

В свою очередь, Алек-
сандр Цыбульский призвал 
предприятия ЛПК активнее 
использовать для перевозок 
своей продукции Северный 
морской путь, который даёт 
возможность увеличения то-
варооборота практически 
в неограниченном объёме.

«Развитие Севморпути 
позволит значительно на-
растить грузооборот. Же-
лезнодорожные маршру-
ты, возможно, кажутся бо-
лее простыми, но их про-
пускные возможности огра-
ниченны, – уточнил глава ре-
гиона. – Сегодня многие от-
расли переориентированы 
на Восток и также исполь-
зуют эту транспортную ма-
гистраль. Севморпуть даёт 
нам возможность увеличе-
ния объёма поставок до того 
размера, который необхо-
дим. Это очень перспектив-
ное направление, которое 
нужно использовать».

АКТУАЛЬНО НА ВСЕ СТО
Отдельное внимание 

на заседании совета было 
уделено актуализации лесо-
устройства – эта работа сей-
час активно ведётся на тер-
ритории девяти лесничеств: 
Пуксоозерского, Обозерско-
го, Верхнетоемского, Пинеж-
ского, Плесецкого, Карго-
польского, Березниковско-
го, Северодвинского и Онеж-
ского. Главным результатом 
станет увеличение в Архан-
гельской области расчётной 
лесосеки, что позволит во-
влечь в промышленный обо-
рот дополнительные гекта-
ры леса, более корректно 
сформулировать объёмы ра-
бот по охране, защите и вос-
производству ресурсов.

Федеральное агентство 
лесного хозяйства, в свою 
очередь, также ведёт работу 
по снижению административ-
ной нагрузки на бизнес, что-
бы максимально сократить 
расходы предпринимателей.

«Одно только решение 
перенести аттестацию спе-
циалистов по отводу лесо-
сек, по нашим оценкам, по-
зволило сэкономить бизне-
су более 4 миллиардов руб-
лей. Кроме того, мы актив-
но вкладываемся в лесо-
устройство, чтобы бизнес 
работал на современных 
материалах, и Архангель-
ская область является одним 
из пилотных регионов в этой 
работе: к концу года актуаль-
ность лесоустройства соста-
вит более 93%, а к 2026-му – 
100%», – уверен руководи-
тель Федерального агент-
ства лесного хозяйства Иван 
СОВЕТНИКОВ.

Также на совещании об-
судили вопрос о необходи-
мости сохранения объёмов 
финансирования транспорт-
ных субсидий для лесной от-
расли, предусмотренных по-
становлением Правитель-
ства РФ в прошлом году. Все 
предложения будут объеди-
нены в документ, который ля-
жет в основу плана работы 
совета по дальнейшей под-
держке лесной отрасли.

СИСТЕМНАЯ
ПРОБЛЕМА

Неравнодушные люди – ланд-
шафтные архитекторы, дизайне-
ры, лесники – обратили внимание 
на то, как благоустраивают их род-
ной город. И это вызвало тревогу. 
В 2020 году участницы инициатив-
ной группы начали собираться, что-
бы совместно осматривать благо-
устроенные территории, в частности 
парки, и именно тогда заприметили 
вырубку деревьев. Стали изучать эту 
проблему, задавать вопросы адми-
нистрации города, к примеру, почему 
в одном из новых парков все зелёные 
посадки засохли, и узнали, что ком-
пания, производившая работы, ком-
пенсировать ущерб не собиралась.

«Мы пред ложили посадить 
хотя бы цветы – в уже имеющиеся 
клумбы. Собрали людей, дружно всё 
сделали, – вспоминает Валентина. – 
Даже телевидение приходило осве-
тить это событие».

Со временем у инициативной 
группы сформировалось название – 
«Живой город Архангельск» и появи-
лось сообщество в сети «ВКонтак-
те». А поскольку Валентина являлась 
одной из самых активных участниц, 
сейчас она выступает менеджером 
и лидером проектов.

Женщинам практически сразу 
стало понятно, что одними посад-
ками разномастных цветов здесь 
не обойтись, да и цветам нужны уход 
и полив.

«Посмотришь на город глазами 
хозяйки: что творится?! – вопроша-
ет Валентина. – Раньше существо-
вало «зелёное хозяйство» и планиро-
вание городского озеленения, а сей-
час этого нет. Хотя зелёные посадки 
советского периода можно наблю-
дать в Архангельске и по сей день: 
деревья, высаженные вдоль улиц, 
у домов, заложенные рядом с дома-
ми аллеи».

В 1990-е годы было «оптимизи-
ровано» многое, в том числе и в деле 
озеленения: питомники закрыли, са-
довников уволили.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
БЕЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

«В Архангельской области, не-
смотря на то, что это лесной реги-
он, озеленение сегодня не считает-
ся важным, – отмечает Валентина. – 
А ведь у нас был хороший запас де-
ревьев с советского времени, и они 
разрослись – город-то зелёный! То-
поля, с которыми сейчас борются, 
были посажены у нас неспроста: 

эти деревья хорошо вырабатывают 
кислород, поглощают пыль, поло-
жительно влияют на радиационный 
фон. Они в этом плане самые эффек-
тивные, но требуют ухода. Тридцать 
лет тополя бесконтрольно жили, ве-
рой и правдой служили, а потом на-
чалось «комфортное благоустрой-
ство…»

В связи с ремонтами дорог, 
в частности, деревья пошли под 
спил, а взамен никто ничего не выса-
живал. Стал редеть зелёный каркас 
Архангельска – и это заметно. Чле-
ны инициативной группы «Живой го-
род Архангельск», углубляясь в про-
блему, узнавали много нового: ока-
залось, что фактически никто за де-
ревьями в городе не ухаживает, их 
не удобряет, от косарей кору не за-
щищает. Баланс не ведётся, инвен-
таризация отсутствует. Дендропла-
на у города нет, хотя это одна из важ-
ных составляющих зелёного каркаса 
и градостроительства. Деньги, выде-
ляемые на озеленение, округа тра-

тят в основном на однолетние цветы.
«Нет в Архангельске «зелёного 

хозяйства», – отмечает Валентина 
Морозова. – Каждый делает что-то 
по чуть-чуть, а ответственного лица 
нет».

Поэтому и возникают удручаю-
щие ситуации. Желая внести свой 
вклад в озеленение города, члены 
команды с волонтёрами и школьни-
ками высадили дубки и орехи на ули-
це Галушина, согласовав это с адми-
нистрацией округа, а местные жите-
ли предупредили, что летом всё ско-
сят. И правда: несмотря на палочки, 
указывающие на молоденькие де-
ревья, вся посадка исчезла – будто 
и не было.

«У нас любят фотографию краси-
вую сделать с саженцем – и на этом 
всё», – считает Валентина, вспоми-
ная высадку в 2016-2017 годах двух 
полосок кедров на улице Воскресен-
ской, от которых мало что осталось. 
В 2023 году для продления Москов-
ского проспекта вырубили множе-
ство деревьев, вдоль новой дороги 
посадили высокие саженцы, но ле-
том они так и не зазеленели, торча-
ли вицами.

«В итоге из 304 саженцев 217 – 
мёртвые, – поясняет собеседница 
«БК». – А это 70 процентов посадки!»

«ЗЕЛЁНАЯ»
ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ

Валентина действует из побуж-
дения улучшить жизнь вокруг, зараз-
ить администрацию города идеей 
«зелёного вектора». Она ищет еди-
номышленников среди чиновников, 
потому как понимает, что без коллек-
тивного участия всех ответственных 
лиц ничего не получится.

С помощью инициативной груп-
пы проходили посадки вдоль до-
роги на Ленинградском проспекте, 
улице Советской, доозеленялся парк 
«Зарусье». Сирень до сих пор жива 
на Ленинградском, а на Советской – 
липы и шиповник.

В 2021 году проект сообщества 
«Живой город Архангельск» по озе-
ленению выиграл президентский 
грант. Благодаря этому проекту по-
явился сквер на Ленинградском, 107, 
были проведены вебинары и кру-
глый стол по вопросам озеленения 
на базе САФУ с экспертами из Пер-
ми и Нижнего Новгорода. Инициа-
тивной группой создан банк проек-
тов по озеленению – 20 нереализо-

ванных проектов передано округам 
города. Стоит отметить, что после 
успешной реализации гранта «Жи-
вым городом» появился региональ-
ный проект «Комфортное Поморье».

Не могло не порадовать появле-
ние в 2021 году нового управления 
благоустройства. «Но пока надеж-
ды не оправдались, – подчёркивает 
Валентина. – Судя по всему, озеле-
нение не в приоритете, остаётся то-
чечным и малоэффективным. Даже 
официальные запросы через юрли-
цо не дают нам понять, какая работа 
ведётся. Нет системного планирова-
ния и диалога с общественностью».

При этом участники «зелёного 
сообщества» находят точки сопри-
косновения с некоторыми управлен-
ческими структурами, надзорными 
органами, общаются с экспертами 
из других городов.

В 2022 году «Живой город Архан-
гельск» начал реализацию проекта 
«Зелёный каркас» по инвентариза-
ции зелёных насаждений. «Карта де-
ревьев» для проведения цифровой 
инвентаризации была создана крас-
ноярской общественной организа-
цией «Живой город». Идея в том, что 
практически любой житель может 
принять участие в этом мероприя-
тии, ведь для описания геопозиции 
дерева не нужно быть дендрологом.

Валентина вместе с экспертами 
заглянула в проблему озеленения из-
нутри и увидела много сомнительных 
решений, например вырубку здоро-
вых деревьев, называемых сорными 
или аварийными, спорные направ-
ления расходования средств зелё-
ного фонда.

«У нас даже аварийность дере-
ва проверяется на глаз, – продол-
жает Валентина. – Используется та-
кое удобное слово, чтобы не компен-
сировать дерево. Инвентаризация – 
первый шаг к системному подходу».

На сегодняшний день «проинвен-
таризированы» набережная, улица 
Воскресенская, Троицкий проспект, 
парки Ломоносова, Молодёжный 
и Петровский – эту информацию 
можно найти на сайте «Посчитай 
меня» (https://29.countree.ru/).

«Дерево оказывает экоуслуги, 
когда оно пышное, зелёное, собирает 
воду, вырабатывает кислород, погло-
щает пыль и шум. Потеря любого та-
кого дерева – экологический ущерб. 
Деревья – это наше общее достоя-
ние, а не личное хозяйство отдельных 
людей», – резюмирует лидер проек-
тов сообщества «Живой город Архан-
гельск» Валентина Морозова.

Инициатива

С мечтой о зелёном Архангельске

Когда обычный житель города 
погрузится в проблемы 
градостроительства 
и озеленения, он наверняка 
обнаружит то, что его 
не устроит. Четыре года назад 
в Архангельске появилось 
объединение граждан, которых 
встревожила вырубка здоровых 
деревьев при отсутствии 
инвентаризации зелёных 
насаждений. Валентина 
МОРОЗОВА – руководитель 
проектов инициативной группы 
«Живой город Архангельск», 
председатель правления 
региональной общественной 
организации «Арт-Север» –
считает это частью системной 
проблемы и ищет её решение.
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В Архангельской области идёт реализация 
целого ряда проектов комплексного 
развития территорий (КРТ). В этом 
направлении работают такие крупные 
застройщики, как Группа Аквилон. 
В Северодвинске по результатам 
конкурентных торговых процедур 
именно с этой компанией заключены 
три действующих договора. И на одном 
из этих участков Аквилон первым в регионе 
завершил расселение деревянных домов 
в рамках КРТ.

Напомним, что КРТ пред-
полагает выделение за-
стройщику через торги боль-
ших участков – порой целых 
кварталов, где, в зависимо-
сти от условий договора, не-
обходимо расселить и сне-
сти аварийные дома, возве-
сти новое жильё, социаль-
ные объекты, сделать бла-
гоустройство – словом, при-
дать микрорайону обновлён-
ный и законченный вид. Та-
кая задача под силу только 
опытным застройщикам.

И здесь Группа Аквилон 
начинала задолго до по-
явления программы КРТ. 
По действовавшей в Ар-
хангельске с 2011 года го-
родской программе разви-
тия застроенных террито-
рий (РЗТ) компания за свой 
счёт расселила около 30 де-
ревянных аварийных домов, 
все обязательства по этой 
программе выполнены, жи-
тели получили новые квар-
тиры либо достойную де-
нежную компенсацию.

Также в районе пере-
сечения улицы Поморской 
и проспекта Обводный ка-
нал по договору на разви-
тие застроенной террито-
рии холдинг построит но-
вый детский сад, который 
будет передан муниципа-
литету. По дополнительному 
соглашению с администра-
цией Архангельска в рам-
ках программы РЗТ Группа 
Аквилон благоустроила ме-
мориальный сквер на месте, 

где располагался Михаило-
Архангельский монастырь. 
Ещё один общедоступный 
сквер будет обустроен ря-
дом – на улице Урицкого.

Сейчас компания реали-
зует пять проектов КРТ – три 
в Северодвинске и два в Ар-
хангельске.

ПРОЩАЙТЕ, 
«АВАРИЙКИ»!

В квартале 102 в горо-
де корабелов уже завер-
шено расселение пяти ава-
рийных домов. Этот про-
цесс занял менее года. За-
лог успеха – учёт интере-
сов жителей и просчитан-
ная индивидуально для каж-
дой территории финансово-
экономическая модель.

« М ы ж и л и  в д о м е 
по адресу: улица Чехова, 6. 
Он был в ужасном состо-
янии, на 88% аварийным. 
Наша квартира находилась 
на втором этаже, а на пер-
вом никто не жил – там 
даже полов не было. Тру-
бы замерзали, из-за чего 
часто приходилось вызы-
вать коммунальные служ-
бы, – рассказала Любовь 
КОКОВИНА. – Когда дом 
признали аварийным, мы 
начали ждать расселения, 
но оно было запланирова-
но только на 2030 год. Поэ-
тому очень обрадовались, 
когда узнали, что появился 
застройщик и мы получим 
новое жильё значительно 
раньше».

Как отмечает Любовь, 
переговоры с застрой-
щиком прошли хорошо – 
на дружеской,  доверитель-
ной волне. Её семья выбра-
ла компенсацию, которой 
хватило на покупку новой  
двухкомнатной квартиры 
в том же районе.

«Размер компенсации 
нас устроил. Кроме того, 
нам было важно остать-
ся именно в этом  районе: 
здесь есть детский сад, 
школа, где учится ребёнок, 
больница, магазины и апте-

ки.  Словом, всё, что нужно 
для жизни. Мы приобрели 
квартиру в кирпичном доме  
практически напротив. И те-
перь живём в человеческих 
условиях, – с улыбкой доба-
вила  Любовь Коковина. – 
Вообще, большая часть жи-
телей наших пяти домов 
хотела остаться  именно 
в этом районе, лишь еди-
ницы уехали».

Семье Ульяны АГЛУ-
ШЕВИЧ компенсация от за-
стройщика дала возмож-
ность не просто  купить 
благоустроенную кварти-
ру, но и увеличить жилпло-
щадь.

«Мы жили в доме № 1 
в Трудовом переулке. Дом 
был в неудовлетворитель-
ном состоянии. Взамен на-
шей однокомнатной квар-
тиры получили от застрой-
щика компенсацию, кото-
рую потратили на покупку 
двухкомнатной квартиры 
в кирпичном доме в центре 
города», – пояснила Ульяна.

В Северодвинске в рам-
ках ещё двух договоров 
КРТ Группа Аквилон долж-
на расселить 14 домов, или 
136 квартир. В квартале 007 
помимо расселения шести 
домов застройщик за свой 
счёт благоустроит пешеход-

ную рекреационную зону 
по периметру квартала. 
А в квартале 005, где им бу-
дут расселены три аварий-
ных дома, часть освобож-
дённого участка зарезер-
вирована для строитель-
ства детского сада на 160 
мест, а другая часть будет 
благоустроена на средства 
инвестора и безвозмездно 
передана в муниципальную 
собственность.

В ОБЛАСТНОМ
ЦЕНТРЕ

В Архангельске на от-
крытых аукционах Группой 
Аквилон приобретены два 
участка для КРТ: в районе 
проспекта Обводный ка-
нал – улицы Попова и ули-
цы Комсомольской – ули-
цы Карельской. За счёт за-
стройщика сейчас ведётся 
расселение 24 аварийных 
деревянных домов, это 206 
квартир. По участку ул. Ком-
сомольская – ул. Карельская 
первый этап расселения уже 
завершён. В районе ул. По-
пова также будут расселены 
дома, в том числе и на тер-
ритории, предназначенной 
для размещения детско-
го сада на 280 мест. Кроме 
того, застройщик на свои 
средства обустроит там об-
щедоступный сквер.

Алексей КОРБУТ пе-
реехал из трёхкомнатной 
квартиры в деревянном 
доме на улице Логинова 
в трёхкомнатную квартиру 
в кирпичном доме в том же 
районе, буквально через 
дорогу.

«Переговоры с пред-
ставителем застройщика 
прошли позитивно. Нашли 
точки  соприкосновения, 
компромисс и заключили 
сделку, очень оперативно 
купили эту  квартиру. Мы 
довольны и счастливы», – 
сообщил Алексей.

Эти эмоции хорошо по-
нятны и Светлане ЧИРО-
ВОЙ, проживавшей в ава-
р и й н о й  « д е р е в я ш ке » 
на улице Карельской. Свет-
лана говорит, что с застрой-
щиком диалог сложился 
сразу.

«Мы встретились пого-
ворили, стали искать квар-
тиру. Выбрали площадью 
поменьше,  потому что дети 
разъехались, больше нам 
и не надо. Оформили всё 
быстро – за две  недели», – 
уточнила Светлана.

Результат – двухкомнат-
ная квартира в 9-этажном 
доме. Переезд тем приме-
чательнее, что  округ Вара-
вино – Фактория для Свет-
ланы Чировой родной с дет-
ства. К тому же в этом  рай-
оне живут дети и внуки.

«8-й этаж, вид шикар-
ный, сидишь и просто ино-
гда любуешься, очень хо-
рошо!» – поделилась радо-
стью Светлана.

Ольга СУМЕЦ  жила 
в старом доме на улице 
Комсомольской.

«На деньги, полученные 
от продажи той квартиры 
Аквилону, купила квартиру 
93-й серии, правда, мень-
шей площади. Считаю, что 
с застройщиком нам очень 
повезло», – пояснила Ольга.

Семья Марата ОСВА-
ЛЕВА также обрела новое 
жильё по программе ком-
плексного развития терри-
торий.

«Мы с лыш а ли мно -
го разных историй, но за-
стройщик – Аквилон – ока-
зался порядочным. Все во-
просы решили быстро, те-
перь живём в нормальных 
условиях», – добавил Марат.

Такого же мнения Ната-
лья СИНИЦА: «Нас рассе-
лял Аквилон. Полученных 
денег хватило для того, что-
бы остаться в своём райо-
не. Купили трёхкомнатную 
квартиру в 5-этажном доме. 
Очень жаль, что не всем так 
повезло с застройщиком. 
У нас к Аквилону претензий 
нет», – рассказала Наталья.

СЛОВО
ЗАСТРОЙЩИКУ

По словам директора 
по развитию Группы Акви-
лон Андрея ЧЕТВЕРИКО-
ВА, расселение проходит 
без социальной напряжён-
ности, что и является ос-
новной целью компании.

Жилищный вопрос
Городская среда

Группа Аквилон:

«КРТ требует от застройщика серьёзных   инвестиций»

Рита ИЛЬИНА

журналист
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Дмитрий РОЖИН, заместитель 
председателя Правительства 
Архангельской области

– Комплексное развитие тер-
риторий – реальный механизм рас-
селения аварийного жилья без 
привлечения средств федераль-
ного и областного бюджетов. По-
мимо Архангельска и Северодвин-
ска, к этой работе уже присоединился Котлас, скоро под-
ключится и Новодвинск.

Использование принципов КРТ позволяет не толь-
ко достигать целей, поставленных в рамках нацпроекта 
«Жильё и городская среда», но и обновлять облик горо-
дов Поморья, создавать новые точки притяжения.

Сейчас в работе находятся 29 проектов КРТ, по 17 
из них уже подписаны контракты. Только по ним застрой-
щиками будет расселено 100 тысяч квадратных метров 
жилплощади в деревянных двухэтажных домах.

Александр ФРОЛОВ, 
председатель Правления 
Группы Аквилон:

– Несмотря на значительную 
финансовую нагрузку, мы продол-
жаем участие в новой программе 
комплексного развития террито-
рий. Сейчас на разных этапах рас-
селения у Группы Аквилон находят-
ся 40 ветхих аварийных домов: это порядка 360 квартир 
общей площадью около 20 тысяч квадратных метров.

Дмитрий МОРЕВ,
глава Архангельска:

– Архангельск позднее Севе-
родвинска зашёл в программу ком-
плексного развития территорий. 
Во-первых, потому, что в Архан-
гельске гораздо больше проектов 
КРТ и домов, включённых в эти про-
екты. Объёмы просто несопоста-
вимы. В Северодвинске, насколько 
я знаю, сейчас реализуются три таких проекта, у нас уже 
12. В этом году планируем провести конкурсные проце-
дуры и заключить ещё семь договоров. Домов, которые 
должны быть расселены, в общей сложности 246.

Во-вторых, из этих двенадцати проектов обществен-
ный резонанс, по сути, имел только один – по террито-
рии с домами в переулке Водников. А по другим проек-
там КРТ нет никаких волнений, хотя сложности наверня-
ка в каждом из них присутствуют. Расселение идёт сво-
им чередом.

Наука

КОММЕНТАРИИ

Городская среда

Группа Аквилон:

«КРТ требует от застройщика серьёзных   инвестиций»

« Е с л и  п о с м о т р е т ь 
на большинство городов, 
похожих на Архангельск, 
то центр в них состоит, 
как правило, из пятиэтаж-
ных «хрущёвок». У нас это 
в значительной степени де-
ревянный аварийный жил-
фонд, который, в том числе 
по программам КРТ, мож-
но расселить за 10 лет, соз-
дав новый, комфортный 
и развитый центр столи-
цы Поморья. На всех при-
обретённых нами на тор-
гах территориях расселе-
ние проходит без нарека-
ний. Мы подходим к каж-
дому клиенту индивиду-
ально. Опыт компании по-
зволяет решать разные 
задачи – от простых слу-
чаев до самых сложных. 
Наш принцип – не остав-
лять граждан один на один 
с проблемой переселения, 
не просто выплатить день-
ги, а предоставить помощь 
в получении благоустроен-
ного жилья, чтобы переезд 
для людей состоялся во-

время, комфортно и спо-
койно», – пояснил Андрей 
Четвериков.

Главный специалист 
Группы Аквилон по ком-
плексному развитию тер-
риторий Елена ХОЛОДО-
ВА подчёркивает: в про-
грамме КРТ большое вни-
мание уделяется именно 
термину «комплексное», 
что и позволяет считать её 
действенным механизмом 
полноценного обновления 
городской среды.

«Люди, жившие в ава-
рийных домах, благода-
ря КРТ могут приобре-
сти хорошие, благоустро-
енные квартиры. Поэтому 
программа так важна для 
граждан. В то же время она 
помогает городу. Локации, 
которые были недооцене-
ны, получают шанс на раз-
витие, застраиваются как 
современными жилыми 
комплексами, так и объек-
тами социальной инфра-
структуры», – добавила 
Елена Холодова.

В середине июля из трёхнедельного рейса в Архангельск 
вернулось научно- исследовательское судно «Профессор 
Молчанов» с «Арктическим плавучим университетом» 
на борту. Этот рейс АПУ стал уже 18-м по счёту. Экспедиция, 
состоящая из 55 учёных и студентов со всей страны, 
исследовала Северный Ледовитый океан, арктические 
территории. На Большую землю её участники вернулись 
с новыми открытиями.

Напомним, что проект «Арктиче-
ский плавучий университет» реализу-
ется с 2012 года Северным Арктиче-
ским федеральным университетом при 
поддержке Министерства науки и выс-
шего образования РФ, Правительства 
Архангельской области, Росгидроме-
та, Русского географического обще-
ства и компаний- партнёров. За этот 
срок участниками проекта стали более 
800 исследователей из России и зару-
бежных стран.

Традиционно программа экспе-
диции делится на две составляющие: 
образовательную и научную. В рамках 
образовательной программы студенты 
овладевают навыками использования 
оборудования для анализа гидроме-
теорологических, гидродинамических 
и физико- химических процессов, узна-
ют о том, как диагностировать пробле-
мы охраны природы и разрабатывать 
практические рекомендации по охра-
не природы Арктики. Образователь-
ная программа помогает практиче-
ской подготовке молодых специали-
стов по специальностям арктической 
направленности.

Что касается научной программы, 
в рамках экспедиции проводятся важ-

ные для изучения состояния арктиче-
ских экосистем в условиях климатиче-
ских изменений и роста антропогенной 
нагрузки мониторинговые исследова-
ния. «Арктический плавучий универси-
тет» является уникальной площадкой 
для такого рода экспериментов, по-
скольку ежегодно предоставляет до-
ступ исследователям со всей России 
на эти удалённые территории.

Экспедиция отправилась в Север-
ный Ледовитый океан 25 июня. Рейс 
проходил в условиях одной из самых 
сложных ледовых обстановок за по-
следние 20 лет. Совершено пять выса-
док на архипелаги Новая Земля и Зем-
ля Франца- Иосифа, сделано три оке-
анографических разреза. С помощью 
розетты и ковша- дночерпателя оке-
анологи взяли пробы воды и донных 
отложений, включая пробы на зоо- 
и фитопланктон, хлорофилл, тяжё-
лые металлы, микропластик и радио-
экологию. Гидрохимики провели ана-
лиз воды на растворённый кислород, 
фосфаты, силикаты, щёлочность и все 
виды биогенов. А всего за время экс-
педиции в лаборатории на борту суд-
на было обработано около 1500 проб.

Кроме того, уже много лет «Аркти-
ческий плавучий университет» зани-
мается мониторингом мусора в море 
и на побережье. Самый часто встре-
чающийся вид морского мусора – пла-

стик. В этот раз среди находок – рыбо-
ловные сети и буйки, упаковки от кос-
метики и бытовой химии, игрушки 
и обувь. Несмотря на ежегодные убор-
ки, активное накопление морского му-
сора продолжается.

Впервые в экспедиции работали 
морские биологи- дайверы. Они совер-
шили несколько погружений у остро-
вов Земли Франца- Иосифа и Новой 
Земли и провели 137 минут под водой 
при минусовой температуре на мак-
симальной глубине 31 метр. Исследо-
вания велись в поясе бурых и красных 
водорослей. Сходство видового соста-
ва мегабентоса верхней сублиторали 
различных районов Баренцева моря 
позволит проанализировать и в даль-
нейшем отслеживать состояние этой 
важной фаунистической группы.

На островах участники экспедиции 
работали на птичьих базарах, где им 
удалось окольцевать 15 кайр и 44 чай-
ки моевки, снять датчики- геолокаторы 
с птиц, помеченных в прошлые годы. 
Теперь орнитологи получат уникальные 
данные об их маршрутах и поведении.

Участники «Арктического плавуче-
го университета» на НИС «Профессор 
Молчанов» не только отработали прак-
тические навыки в проведении различ-
ных исследований в северных морях, 
но и узнали больше об истории осво-
ения Арктики, зарождении и развитии 
гидрометслужбы, первых полярных 
станциях, известных учёных, иссле-
дователях, гидрологах, метеорологах.

По возвращении в Архангельск 
исследователям предстоит большой 
труд – кропотливая обработка полу-
ченных данных и подготовка отчётов 
для их практического применения. 
Весь собранный в ходе экспедиции 
материал ляжет в основу дальнейших 
научных исследований, направленных 
на изучение и освоение арктических 
территорий.

«Читая дневники экспедиции, ви-
дишь, как многому учатся её участники: 
приобретают навыки работы с научным 
оборудованием, осознают значимость 
междисциплинарных исследований, 
но самое главное – учатся взаимодей-
ствовать, находить компромисс и, что 
немаловажно, удивляться собствен-
ным возможностям. Встречая очеред-
ной «Плавучий университет», мы всег-
да желаем студентам сохранить стрем-
ление постигать что-то новое, находить 
силы для решения всех поставленных 
задач и, конечно, новых научных побед 
на благо России и Архангельской обла-
сти», – отмечает исполняющий обязан-
ности проректора по социальным во-
просам и воспитательной работе Алек-
сандр ТАМИЦКИЙ.

Всего в 2024 году запланирова-
ны пять рейсов АПУ в моря Северного 
Ледовитого и Тихого океанов, а также 
в Балтийское море.

«Арктический плавучий университет» подводит итоги экспедиции

Рита ИЛЬИНА

журналист
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В этом году культурно-ландшафтный парк 
«Голубино» отмечает 10-летие. И хоть 
отель на этом месте существует дольше, 
его новая история началась в 2014 году. 
Мечта о собственном отеле подтолкнула 
семью Шестаковых – Клепиковских взяться 
за банкротившийся гостиничный комплекс 
недалеко от Пинеги. Десять лет упорной 
работы, инвестиций, продвижения туризма 
как одного из эффективных инструментов 
развития сельских территорий дали свои 
результаты.

Сегодня «Голубино» из-
вестно далеко за предела-
ми региона, стало одним 
из брендов Архангельской 
области. Своими воспоми-
наниями о том, как меня-
лась и развивалась терри-
тория на протяжении этих 
лет, а также дальнейшими 
планами создатели «Голу-
бино» поделились с «Бизнес-
классом».

Примечательно, что но-
вая история «Голубино» на-
чалась с … пассажирских пе-
ревозок и экскурсий по Ар-
хангельску.

«Я оказывал транспорт-
ные услуги: занимался пас-
сажирскими перевозками 
по Архангельской области. 
Был свой парк автобусов, ко-
торые по выходным, как пра-
вило, простаивали. Мы с су-
пругой Еленой задумались 
над тем, как задействовать 
их по субботам и воскресе-
ньям. И в итоге решили за-
няться организацией экскур-
сий», – начал рассказ техни-
ческий директор культурно-
ландшафтного парка «Голу-
бино» Иван ШЕСТАКОВ.

Сначала это были экс-
курсии по Архангельску, где 
жила семья Шестаковых.

«В то время турпродук-
ты были в большей степени 
ориентированы на приезжих 
гостей, а для самих жителей 
предложений практически 
не было. И мы разработали 
экскурсию «Архангельск для 
архангелогородцев», которая 
показывала красоту города, 
повествовала об его исто-
рии. Сейчас, конечно, таких 
экскурсий уже много», – до-
бавила Елена ШЕСТАКОВА.

Ещё одним направлени-
ем, куда супруги начали во-
зить туристов, стало стой-
бище оленеводов в Пинеж-
ском районе: это самая юж-
ная точка, куда пригоняют 
стада оленей на выпас.

«С детства мы дружили 
с оленеводами-кочевниками, 
которые в зимний пери-
од приходили в пинежские 
леса, чтобы прокормить 
свои стада. А летом возвра-
щались на полуостров Ка-
нин Нос в Ненецкий автоном-
ный округ. Мы договорились 
с оленеводами о том, что бу-
дем возить к ним туристов. 
Это было очень интересно! 
Также показывали гостям пи-
нежские пещеры, устраивали 
водные прогулки и сплавы. 
Увлеклись и захотели раз-
вивать это направление», – 
отметила Елена.

НЕПРОСТОЙ
СТАРТ

И неожиданно на Ше-
стаковых вышел владелец 
туристического комплек-
са «Голубино» с предложе-
нием стать управляющими. 
В тот момент его бизнес на-
ходился на стадии банкрот-
ства. Недолгий семейный 
совет, горячее обсуждение – 
и в итоге решение выкупить 
комплекс. Инвесторами вы-
ступили Олег и Анна КЛЕ-
ПИКОВСКИЕ – семья стар-
шего брата Елены. Покуп-
ке недвижимости в Москве 
они предпочли вложение 
средств в стройку в Аркти-
ке. 9 октября 2014 года было 
зарегистрировано ООО «Го-
лубино»: с этого и началась 
новая история.

«Так совпало, что мы с Ле-
ной на протяжении несколь-
ких лет, приезжая в Голуби-
но, мечтали о том, как мож-
но здесь улучшить инфра-
структуру. И, конечно, пред-
ложение заняться отелем нас 
вдохновило, хотя были свои 
нюансы, – включилась в раз-
говор инвестор культурно-
ландшафтного парка «Го-
лубино» Анна Клепиков-
ская. – Будучи юристом, я на-
чала изучать ситуацию с зем-
лёй. Выяснилось, что участки 
и здания заложены в разные 
банки, некоторые были в кли-
ринговой палате. Процесс 
выкупа стал сложным и до-
статочно долгим – на это по-
требовалось около года. Мы 
с мужем работали в хороших 
компаниях, брали кредиты, 
вкладывали свои зарплаты 
и постепенно одно за дру-

гим выкупали здания и объ-
екты в Голубино».

Но эти трудности ока-
зались не единственными: 
на тот момент накопились 
большие долги по зарплате 
сотрудникам, сформирова-
лась задолженность перед 
поставщиками, партнёрами.

«Решение этих проблем 
также легло на наши плечи. 
При этом репутация у «Го-
лубино» была подорвана: 
с нами опасались взаимо-
действовать поставщики. 
На изменение ситуации по-
требовались годы, – добави-
ла Анна. – Когда мы мечта-
ли о своей гостинице, пред-

ставляли несколько иное: 
что будем заниматься её 
развитием и принимать го-
стей. К этому мы пришли уже 
значительно позже. Первое 
время занимались восста-
новлением инфраструктуры 
комплекса, строительством 
главного корпуса – прежнее 
здание сгорело двумя года-
ми ранее. Были проблемы 
с отоплением, водоснаб-
жением, связью, дорогой 
и многим другим… «Очну-
лись» мы году так в 2017-м».

НОВЫЙ ВЗГЛЯД 
НА ТУРИЗМ

Затем новая команда за-
нялась переосмыслением 
концепции проекта, прове-
ла ребрендинг.

«История продвижения 
началась с участия в фору-
мах и других подобных ме-

роприятиях в качестве со-
циальных предпринимате-
лей. Мы показали, что для 
нас «Голубино» не просто го-
стиничный комплекс, а про-
ект, который идёт на поль-
зу территории. На тот мо-
мент это было нестандар-
тно с точки зрения ведения 
бизнеса. Но эта концепция 
нашла свой отклик, нас на-
чали приглашать на разные 
мероприятия, я даже попа-
ла на встречу с Президентом 
РФ. А в 2020-м мы оказались 
на обложке Forbes. И всё по-
тому, что по-другому отно-
симся к туризму», – уточни-
ла Анна Клепиковская.

Концепция развития пар-
ка трансформировалась: 
от туризма – к социальному 
предпринимательству и ме-
ценатству.

«За 10 лет вложено боль-
ше 200 млн рублей, и это 
не считая ремонтов и раз-
личных улучшений. С каж-
дой большой стройкой нам 
кажется, что уже хватит. 
Но после завершения пони-
маем, что надо сделать ещё. 
И тут мы почувствовали себя 
полноценными инвестора-
ми. Главное для нас – разви-
тие территории, сохранение 
природного богатства, попу-
ляризация места не только 
среди туристов, но и у мест-
ных жителей. Те же старше-
классники пинежской шко-
лы, поработав у нас экскур-
соводами летом и послушав 
мнение приезжих, начинают 
говорить: как у нас красиво 
на Пинежье, какие у нас ка-
ньоны, тайга, северные де-
ревни. Они начинает совер-
шенно по-другому смотреть 
на малую родину, гордиться 
ею. Это такой незапланиро-
ванный эффект от нашей ра-
боты, но один из самых важ-
ных», – уверена Анна.

АРЕАЛ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Создатели «Голубино» 

выделили более 20 целевых 
аудиторий, с которыми вза-
имодействует парк: и это 
не только туристы и мест-
ные жители, но и некоммер-
ческие организации, власти, 
музеи, детские лагеря.

«Мы хотим, чтобы Пи-
нежье было местом, у ко-
торого есть будущее. Поэ-
тому сотрудничаем с муни-
ципальными властями, об-

разовательными учрежде-
ниями и различными орга-
низациями, а также актив-
но поддерживаем местное 
население, создавая новые 
возможности для террито-
рии. С первых дней стара-
лись максимально трудоу-
страивать местных жителей. 
Сейчас почти все работни-
ки парка – коренные пине-
жане или уроженцы сосед-
них районов, переехавшие 
сюда, – уточнила Елена Ше-
стакова. – Наша команда не-
сёт ответственность за вза-
имоотношения с сотрудни-
ками Пинежского заповед-
ника. Нам дорого это мно-
голетнее сотрудничество, 
и мы следим за поведением 
гостей на маршрутах».

За 10 лет у «Голубино» 
появилось много творче-
ских партнёров. Среди них – 
пинежский скульптор Алё-
на ВАЛЬКОВА, автор «Пи-
нежских рябчиков», уста-
новленных на въезде в по-
сёлок Пинега, а также ряда 
арт-объектов на территории 
«Голубино».

«Порой удивляет, как у та-
кого достаточно небольшо-
го проекта, как наш, сфор-
мировался большой аре-
ал взаимодействия – круг 
тех, на кого влияет наша ра-
бота. При этом стоит отме-
тить, что Архангельскую об-
ласть до сих пор не очень 
знают, – отметила Анна Кле-
пиковская. – Да, после пан-
демии поток туристов ра-
стёт, но наш регион до сих 

пор не настолько на слу-
ху у путешественников, как, 
например, Мурманская об-
ласть или Карелия. При этом 
есть что рассказать и пока-
зать. Поэтому важно это 
активнее продвигать. Мне 
очень запомнилась услышан-
ная недавно фраза: если ты 
не рассказываешь про себя, 
это место займёт кто-то дру-
гой. Если ты не расскажешь 
про культуру Севера, то этой 
культуры как будто не будет. 
Её заменит какая-то другая 
культура».

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Создатели «Голубино» 

строят дальнейшие пла-
ны по развитию культурно-
ландшафтного парка. Один 
из таких проектов – созда-
ние пешеходного маршру-
та от Голубино до Пинеги. 
В 2019 году в «Голубино» при-
езжали участники команды 
Большой Байкальской тропы, 
чтобы поделиться опытом 
планирования и строитель-
ства экотроп. Сейчас про-
кладывается 5-километро-
вая трасса до деревни Мале-
тино для катания на лыжах.

Самый романтичный про-
ект связан с задействовани-
ем для туризма острова Го-
лубин, в честь которого посё-
лок и получил своё название. 
Остров песчаной косой раз-
резает реку Пинегу прямо 
напротив территории парка.

«Мы давно планируем 
превратить остров в место 
отдыха с отельным уров-

Личный опыт: Создатели «Голубино» рассказали о 10-летней истории становления и развития парка

Больше, чем просто отель

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Личный опыт: Создатели «Голубино» рассказали о 10-летней истории становления и развития парка
нем комфорта. Всё будет 
очень романтично: прекрас-
ный пляж, чистейшая вода, 
прозрачный воздух и лес 
до горизонта – лучшее ме-
сто, чтобы встречать и про-
вожать солнце. Сейчас уже 
закуплены дома для глэм-
пинга, их установка начнёт-
ся сразу после решения зе-
мельных вопросов. От ос-
новной территории «Голуби-
но» на остров можно будет 
добраться буквально за не-
сколько минут на специаль-
ном водном такси», – пояс-
няет Анна.

Проект «Воздушные тро-
пы» даст возможность на-
сладиться видами каньона 
Тараканий Лог: планируется 
построить систему из под-
весных мостов и смотро-
вых площадок, с которых го-
сти парка смогут любовать-
ся скалами каньона. Это бу-
дет первое сооружение та-
кого формата не только в Пи-
нежском районе, но и вооб-
ще в Архангельской области. 
Создание площадки позво-
лит показать гостям парка 
красоту этих мест и одно-
временно снизить антропо-
генное воздействие на ред-
кие и эндемичные растения 
заповедника. К тому же сам 
каньон является природным 
памятником, что накладыва-
ет свои ограничения. Старт 
строитель ства смотро-
вой площадки намечен уже 
на этот год, проект реализу-
ется при поддержке Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив.

Также есть планы по вос-
становлению солеварни в Ку-
лое.

«Мы открыли солеварню 
в Карелии. Было непросто, 
потребовалось около пяти 
лет, чтобы полноценно за-
пустить выпуск соли. Мечта-
ем продолжить историю со-
леварения в Кулое. Когда-то 
это место благодаря соля-
ному промыслу было эко-
номически выгодным посе-
лением. На въезде в Кулой 
есть скважина, из которой 
бьёт солёная вода, попол-
няющая резервуар соляного 
озера, – добавила Анна Кле-
пиковская. – Силами работ-
ников «Голубино» там соз-
дана деревянная площад-
ка, установлены скамейки, 
размещены информацион-
ные стенды. И это ещё одно 
важное направление нашей 
работы – бережно хранить 
историю края и передавать 
её следующим поколениям».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Снос такого количества домов – процесс непро-
стой. Задействовано много бригад и техники. Через не-
которые дома проходят коммуникации, что требует до-
полнительного внимания. Но подрядчики, которые сейчас 
работают на домах, уже не первый год этим занимаются, 
имеют большой опыт сноса аварийных построек и при-
ведения в порядок территории. Бизнес на такие предло-
жения откликается: у предпринимателей здесь два инте-
реса. В некоторых случаях, если, к примеру, дома силь-
но повреждены пожаром, это прежде всего получение 
денег по муниципальному контракту. А если сами кон-
струкции сравнительно целые, подрядчик имеет право 
реализовывать строительные материалы – доски, кир-
пич – на самые разные цели.

Глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ 
и депутаты городской Думы проверили, как 
идёт снос расселённых домов в Соломбале 
и Северном округе. В 2024 году в городе 
планируется убрать более 50 таких 
«деревяшек». Освободившиеся земельные 
участки приведут в порядок и вернут в оборот.

Дом по адресу: улица 
Краснофлотская, 45, в Со-
ломбале построен ещё 
до Октябрьской револю-
ции и когда-то был купече-
ским. Аварийным его при-
знали в июне 2013-го. Конеч-
но, в доме уже давно никто 
не живёт. Муниципальный 
контракт на снос старой по-
стройки выполняет индиви-
дуальный предприниматель 
Иван МЕДВЕДЕВ. Срок вы-
полнения работ – до 18 ав-
густа.

«У нас достаточно боль-
шой опыт в этом направле-
нии: более пяти лет, – рас-
сказал подрядчик. – На дан-
ный момент завершили снос 
дома № 57 на улицы Победы 
в Маймаксе, сейчас работаем 
здесь, а затем переключимся 
на дом № 9 на улице Катари-

на. Условия контракта для нас 
хорошие, так как технику ис-
пользуем свою. Аренда тех-
ники в данном случае была бы 
основной статьёй расходов. 
При разборе дома на реали-
зацию идут остатки деревян-
ных конструкций – их берёт 
население на дрова, а также, 
к примеру, кирпичи, которые 
применяют на определённых 
этапах отсыпки дорог».

На снос одного дома ухо-
дит от двух недель до меся-
ца. Больше времени тре-
буют, в частности, дома-
«погорельцы». Затем под-
рядчик обязан убрать за со-
бой весь строительный му-
сор и заровнять площад-
ку. Полное благоустройство 
территории – о чём нередко 
спрашивают жители микро-
района – уже не его задача. 
Это зависит от дальнейшей 
судьбы участка.

Сносом дома № 1 на ули-
це Красных Маршалов в Се-

верном округе также за-
нимается индивидуа ль-
ный предприниматель – 
Денис ШИПИЦЫН. Это дом 
1936 года постройки, при-
знан аварийным в ноябре 
2015-го – «классическая» для 
старой части округа дере-
вянная двухэтажка. Со слов 
подрядчика, задержки в ра-
боте случаются, но в основ-
ном при получении разреши-
тельных документов от ре-
сурсоснабжающих организа-
ций: прежде чем начать снос, 
дом надо аккуратно отклю-
чить от коммуникаций, чтобы 
часом не оставить соседей 

без воды, тепла или света. 
Деревянные обломки у него 
покупают организации, об-
служивающие котельные.

«В 2024 году у нас боль-
шой, можно сказать, рекорд-
ный план по сносу пустых де-
ревянных домов – их будет 
52. В прошлом году снесли 
36. Это связано с тем, что 
идёт интенсивная реализа-
ция федеральной програм-
мы расселения людей из ава-
рийного жилья, активно стро-
ятся новые дома. На снос 
старых по муниципальным 
контрактам привлечены не-
сколько подрядчиков, кото-
рые работают одновремен-
но в разных округах, – сооб-
щил глава Архангельска Дми-
трий Морев. – Темпы набра-
ны хорошие, мы рассчитыва-
ем сделать это максималь-
но быстро. Есть соответству-
ющее поручение губернато-
ра. В городском бюджете вы-
делены немалые средства 
на эти цели. Дело в том, что, 
во-первых, такие дома мо-

гут представлять опасность, 
подвержены возгораниям, 
обрушению. Во-вторых, они 
портят облик города».

Ещё одна весомая про-
блема с расселёнными дома-
ми – мародёрство, а попросту 
говоря – банальные кражи.

«Некоторые люди, а похо-
же, и целые организации не-
легально выносят брус, сре-
зают металлоконструкции, 
выпиливают полы и перекры-
тия. С одной стороны, мож-
но сказать, что дом всё рав-
но аварийный и его так или 
иначе разберут. Но с дру-
гой – подрядчики, кото-
рые приходят на снос дома, 
чаще всего получают «кон-
тракт на рубль» и зарабаты-
вают за счёт продажи ма-
териалов разборки. А когда 
они оказываются на объек-
те, где всё самое ценное уже 
украдено, приходится рабо-
тать «в ноль». Если были бы 
обеспечены надёжные меры 
по охране таких домов, 
то темпы и эффективность 
их сноса могли бы быть зна-
чительно выше. Будем про-
рабатывать этот момент», – 
пояснил председатель Ар-
хангельской городской Думы 
Иван ВОРОНЦОВ.

Ну и ключевая итоговая 
задача – найти применение 
освободившимся участкам.

«Ещё один стимул как 
можно скорее сносить рас-
селённые дома – вовлечение 
земельных участков в оборот. 
Это может быть строитель-
ство нового жилья, социаль-
ных объектов или просто бла-
гоустройство – такие истории 
в округах у нас уже есть», – 
добавил Дмитрий Морев.

В 2024 году в Архангельске ликвидируют более 50 расселённых «деревяшек»

Расселить и, что важно, снести

Рита ИЛЬИНА

Фото Алексея Липницкого

БК

«Золотая полка» – виртуаль-
ная, а для кого-то, возможно, 
и реальная коллекция самых лю-
бимых, актуальных сегодня книг 
для души и работы. В традицион-
ной рубрике «БК» – директор му-
ниципального образовательно-
го учреждения «Средняя школа 
№ 51 имени Ф. А. Абрамова» г. Ар-
хангельска Татьяна ЛАРИНА:

– Литература для меня – это 
прежде всего русская классика. 
По моему мнению, она является ос-
новой нашей и всей мировой культу-
ры и нашего миропонимания. О рус-
ских писателях и их творениях мож-
но говорить бесконечно. Моё люби-
мейшее произведение – «Евгений 

Онегин», могу читать его с любой 
страницы. Это мой разговор с Пуш-
киным – яркой, удивительной лич-
ностью, умнейшим человеком, ко-
торый искренне делится с читате-
лем своими эмоциями, восприяти-
ем мира, отношением к жизни, к лю-
дям. Роман со мной всю жизнь, это 
наша семейная книга: когда-то моя 
мама, жившая в молодости в воло-
годской деревне, читала её при све-
те свечи…

Постоянно обращаюсь к книгам 
Фёдора Абрамова – честного, муже-
ственного, удивительно чувствовав-
шего человеческую душу писателя. 
Казалось бы, в основе его творче-
ства лежат простые истины, но это 
те нравственные скрепы, которы-

ми надо руководствоваться, чтобы 
сохранить нашу страну. Очень лю-
блю его повести: «Пелагея», «Алька», 
«Деревянные кони», «Безотцовщи-
на» – великие произведения на все 
времена. Нельзя обойти внимани-
ем тетралогию «Пряслины» и его за-
мечательные рассказы, через кото-
рые подрастающее поколение узна-
ёт об очень важных вещах.

Люблю поэзию, всегда с удо-
вольствием читаю Анну А хма-
тову, Вла димира Маяковско-
го, Александра Блока, поэтов-
шестидесятников, из которых выде-
лю Булата Окуджаву. Из прозаиков 
интересен Михаил Булгаков, среди 
современных авторов уважаю Заха-
ра Прилепина.

Сейчас на моём столе лежит 
одна из последних работ замеча-
тельной Ольги Савельевой «Шпар-
галка. Рассказы, которые помогут 
решить жизненные задачки» с дар-
ственной надписью автора. В каче-
стве отзвука прошедшего недавно 
фестиваля «Белый июнь» своей оче-
реди дожидается целая подборка 
книг. В их числе – сборник расска-
зов Михаила Шахназарова «История 
в стиле fine». Очень хочется прочи-
тать купленную на фестивале авто-
биографию Никиты Михалкова.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка Татьяны Лариной
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Уважаемые жители Архангельской области! Помните, что на-
рушение лицом, управляющим автомобилем, правил дорожного 
движения или эксплуатация транспортных средств, повлекшее 
по неосторожности причинение тяжкого время здоровью чело-
века, образует состав уголовно-наказуемого деяния (ст. 264. 
ч. 1 УК РФ). Советую всем строго соблюдать правила дорож-
ного движения, быть внимательным и аккуратными на дорогах, 
не допускать дорожно-транспортных происшествий.

Андреев Андрей Леонидович

Информационное сообщение

В областном центре расширяется сеть заправочных станций 
для электромобилей. В июле в Архангельске открыли 
ещё три станции: около гостиницы «Столица Поморья», 
а также рядом с деловым центром «Дельта» и гостиницей 
«Новотель». Теперь в городе работают 19 электрических 
заправок для автомобилей, и в скором времени их станет 
ещё больше.

«В Поморье распространяется 
практика использования экологич-
ных видов топлива. К примеру, в Ар-
хангельске и Северодвинске автобу-
сы городских маршрутов работают 
на метане, – напомнил заместитель 
председателя Правительства Архан-
гельской области Дмитрий РОЖИН. –
Не оставлен без внимания и электро-
транспорт. Перед нами стоит задача 
предоставлять поддержку инвесто-
рам в создании сети заправочных 
станций для электромобилей. Этот 
транспорт является и менее шумным, 
так что его популяризация будет спо-
собствовать снижению уровня шума 
в городе».

Новая заправочная станция, прав-
да, на закрытой территории появилась 
около гостиницы «Столица Поморья». 
Ещё две разместились на трансфор-
маторной подстанции близ делово-
го центра «Дельта» и гостиницы «Но-
вотель».

«Группа Аквилон поддержива-
ет программу Правительства Архан-
гельской области по расширению сети 
станций для зарядки электромобилей. 
Это серьёзный шаг в развитии новых 
технологий, направленных, в том чис-
ле, на улучшение экологической ситу-
ации в городе, – отметил председатель 
Правления Группы Аквилон Александр 
ФРОЛОВ. – В сотрудничестве с «Ян-
дексом» и «Севэнерго» мы участвова-
ли в данном проекте по размещению 
зарядной станции на новой набереж-
ной, которая уже стала визитной кар-
точкой Архангельска».

В отличие от ряда других подобных 
заправок, станции у «Дельты» располо-
жены в свободном доступе: подзаря-
дить свою машину смогут все желаю-

щие. К слову, в Архангельске более 100 
электомобилей.

«Электрозаправочные станции 
в Архангельске есть как для общего 
пользования, так и с ограниченным до-
ступом: например, на паркингах жи-
лых домов, в закрытых дворах, где они 
тоже важны. Вместе с тем необходимо 
больше станций, доступных для всех. 
У нас есть планы по их размещению 
на территории торговых центров, в об-
щественных местах, у бизнес-центров. 
Приглашаем инвесторов к сотрудниче-
ству», – подчеркнул глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ.

Ожидается, что увеличению ко-
личества электрозаправок не только 
в Архангельской области, но и в це-
лом по стране будет способство-
вать принятие законодательных но-
велл. Так, вице-спикер Госдумы РФ 

Владислав ДАВАНКОВ разрабо-
тал законопроект, согласно которо-
му не менее 5% всех парковочных 
мест на территории страны должны 
оснащаться зарядными станциями 
для электротранспорта. Но и сегодня 
действует рекомендация Минстроя 
по оборудованию электрозарядкой 
около 5% парковочных мест.

«Градостроительные нормы меня-
ются, и застройщикам важно им соот-
ветствовать. Жилые комплексы будут 
проектироваться по новым нормати-
вам с выделением определённого ко-
личества машино-мест, которые долж-
ны быть оборудованы электрически-
ми заправками, – не менее 10%. А это 
значит, что все новые объекты, кото-
рые появятся в городе через 2-3 года, 
уже будут обеспечены такими заряд-
ными станциями», – уточнил Александр 
Фролов.

В этом году в областном центре 
планируют ввести в эксплуатацию ещё 
несколько станций быстрой зарядки. 
В планах – продолжить развитие ин-
фраструктуры для электромобилей: 
разместить станции в других круп-
ных городах региона, а также на фе-
деральных трассах Архангельск – Мо-
сква и Архангельск – Санкт-Петербург.

В Архангельске рядом с «Дельтой» открыли заправку для электромобилей

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Питание для «зелёных» машин

■ МегаФон построил новую 
телеком-инфраструктуру 
в Северодвинске

МегаФон построил новые объекты связи стандарта 
LTE в крупном промышленном и научно- техническом 
центре севера России – городе Северодвинске. Теперь 
местные жители могут пользоваться передачей дан-
ных на скорости до 100 Мбит⁄с.

В городе корабелов специалисты МегаФона построи-
ли новые телеком-объекты и развернули дополнительный 
слой LTE. Благодаря новому оборудованию возросла ско-
рость мобильного интернета в смартфонах, увеличилась 
зона покрытия и улучшилось качество голосовой связи.

Цифровые изменения затронули жилые микрорайоны 
с многоэтажной и частной застройкой, в том числе улицы 
Лесную, Пионерскую, Индустриальную, Ломоносова, про-
спект Победы и набережную реки Кудьмы. С новой телеком-
инфраструктурой абоненты МегаФона с комфортом могут 
пользоваться необходимыми цифровыми сервисами как 
на улице, так и в помещениях. Также северодвинцам ста-
ли доступны преимущества улучшенного качества звон-
ков в VoLTE – технологии, позволяющей совершать звонки 
с высоким качеством передачи голоса с одновременным 
использованием интернет-соединения.

«Компания МегаФон уделяет особое внимание комфор-
ту и качеству связи для абонентов в Архангельской обла-
сти. Мы постоянно работаем над расширением и модерни-
зацией сети, учитывая потребности пользователей в раз-
ных населённых пунктах региона. Только за последние пол-
года потребление интернет-трафика в Северодвинске уве-
личилось на 92% в сравнении с аналогичными показателя-
ми 2023 года. Чтобы обеспечить местных жителей надёж-
ными и современными цифровыми сервисами в соответ-
ствии с их растущими потребностями, мы построили шесть 
новых объектов связи в Северодвинске и его окрестно-
стях, что повысило среднюю скорость мобильного интер-
нета на 50%», – отметил директор МегаФона в Архангель-
ской области Алексей МИХАЙЛОВ.

■ Россияне за год провели на 45% 
больше часов за просмотром 
фильмов и сериалов

За шесть месяцев 2024 года общее время, потра-
ченное зрителями на онлайн- просмотр фильмов и се-
риалов, выросло на 45% в сравнении с первым полу-
годием 2023 года. Об этом свидетельствуют резуль-
таты совместного исследования МегаФона и START.

В категории сериалов россияне чаще выбирали дра-
мы. Большим спросом также пользуются сериалы в жанрах 
комедии и мелодрамы. Среди фильмов россияне отдают 
предпочтение комедиям, количество просмотров которых 
выросло на 28%. Однако наибольший рост продемонстри-
ровали картины в жанрах научной фантастики (+91%), исто-
рического кино (+42%) и семейного кино (+34%).

В Архангельске, по данным МегаФона, 46% всего 
интернет-трафика онлайн-кинотеатров приходится на муж-
чин. В 2024 году у «Кинопоиска» эта доля оказалась наи-
высшей – 52%. Есть и стриминги, где превалирует женская 
аудитория.

Около 62% всех потраченных гигабайт в онлайн-
кинотеатрах приходится на архангелогородцев 25-44 лет, 
из них 35% – на зрителей возрастной группы 35-44 года. 
Молодёжь (14-24 года) наиболее актив-
на в онлайн-кинотеатрах PREMIER (14% 
всего трафика) и Wink (14%), а аудитория 
45+ из Архангельска чаще потребляет ви-
деоконтент «Смотрим.ру» – 25% от всего 
интернет-трафика стриминга.
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